
Приятное слово «индексация»
С 1 октября в России ожидается индексация пенсий 

для некоторых категорий граждан. Рассказываем, на-
сколько вырастут выплаты и кого это коснется.

В первую очередь пенсии повысят у военных и сотрудни-
ков ФСБ, ФСО, СВР, ФСИН, Росгвардии и органов внутренних 
дел. Увеличение выплат запланировано на 10,5%. Это самое 
серьезное повышение за последние 10 лет. 

Также увеличения пенсии стоит ждать следующим категори-
ям: пенсионерам, которые обзавелись иждивенцами или стали 
инвалидами, это на 33,3% – на величину ставок для инвалидов; 
пенсионерам, достигшим возраста 80 лет, – на 100% фиксирован-
ной выплаты к страховой пенсии; тем, кто пропустил размеры 
индексации, – минимально на 5,5% и максимально до 56,5% 
в зависимости от количества лет, отработанных с 2016 года.

Кто в лидерах
Несмотря на изменчивую погоду, в Алтайском крае 

продолжается уборочная кампания.
По данным краевого Минсельхоза, зерновые и зернобо-

бовые культуры в регионе обмолочены на 40% площадей.
По темпам уборки зерновых и зернобобовых максимальный 

процент убран в Суетском, Егорьевском, Смоленском районах. 
Здесь уже убрано от 65 до 62% посевов. Также 57% площадей 
зерновых и зернобобовых обмолотили аграрии Косихинского 
района. Показатель 55–54% отмечен в Ключевском, Угловском, 
Романовском, Табунском районах.

Ещё доступнее
В Алтайском крае почти 400 млн рублей направили на 

повышение доступности социальных объектов для ин-
валидов. Это стало возможным благодаря госпрограмме 
«Доступная среда в Алтайском крае».

В Комплексном центре социального обслуживания населения 
Бийска разработали интерактивную методику профилактики и 
коррекции дисграфии «Море словесности» для детей в возрасте 
от 6 до 13 лет. Логопедические столы, беговые дорожки, обору-
дование для компьютерных классов, программное обеспечение 
для сенсорных панелей, дополнительные бытовые модули по-
лучило барнаульское отделение Комплексного центра. Дисплей 
Брайля приобрели для филиала в Новоалтайске. 

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 571-го дня специальной военной 

операции России.
За сутки 18 сентября Украина потеряла на Южно-Донец-

ком направлении до 170 солдат, Краснолиманском – до 65, 
Купянском – до 50, Херсонском – до 20, сообщили в Минобо-
роны России.

Российские системы ПВО сбили 28 украинских дронов, 
в том числе над Крымом, Воронежской и Орловской обла-
стями. БПЛА противника подавлены в Московской области.

За сутки ВСУ 66 раз обстреляли ДНР, выпустив 241 бое-
припас, в Донецке пострадал мирный житель.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Оружие побед
19 сентября в России отме-
чается День оружейника – 
профессиональный празд-
ник работников предпри-

ятий оборонно-промышленного ком-
плекса, создателей отечественного 
оружия, специалистов, занимающихся 
историей развития оружейного дела.

Праздник появился в России в 2010 году бла-
годаря Михаилу Тимофеевичу Калашникову, 
создателю легендарного автомата АК-47. Он по-
просил Владимира Путина учредить День рос-
сийского оружейника. В двух музеях Алтайского 
края запланированы праздничные мероприятия. 
В Барнауле 19 сентября организуют интерактив-
ную программу «Оружие прошедших и будущих 
побед» в стенах Алтайского государственного кра-
еведческого музея.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Средства будут направлены на оплату стоимо-

сти путевок в связи с увеличением количества 
детей, желающих отдохнуть в загородных лагерях 
региона. Таким образом, общий объем расходов 
на летний отдых детей в 2023 году составит около 
400 млн рублей.
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Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, порывы 
до 12 м/с. Местами небольшие, 

по западу умеренные дожди, грозы. 
В утренние часы туман.

+17о +22о +18о +20о

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
днем порывы до 14 м/с. Местами 
небольшие дожди. В утренние часы 
местами туман.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, днем 
порывы до 12 м/с. Местами неболь-
шие дожди, грозы. В утренние часы 
местами туман.

20 сентября

21 сентября

день +5о +10о

+16о +21о

ночь

день +5о +10о

ночь

+16о +21о

  КОНФЕРЕНЦИЯ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае
сегодняКраеведение без границ

«Клянусь верно 
служить народу!»

Более 600 человек из России, Бе-
ларуси и Узбекистана стали 
участниками научно-практи-
ческой конференции «Краеведе-
ние: многогранность подходов, 
безграничность идей». Она со-
стоялась на прошлой неделе в 
библиотеке им. В.Я. Шишкова.

Аналогичную краеведческую конфе-
ренцию Алтайский край принимал 10 
лет назад. Но в то время в ней приняли 
участие библиотекари, ученые и обще-
ственные деятели из 20 регионов стра-
ны и из Республики Казахстан. На сей 
раз современные технологии позволили 
существенно расширить географию собы-
тия: краеведческие проблемы обсуждали 
представители федеральных, региональ-
ных, муниципальных библиотек, музе-
ев, архивов, вузов, ученые и краеведы из 
46 регионов России, Республик Беларусь и 
Узбекистан. Из них очно присутствовало 
175 человек из 21 региона страны.

Насыщенная программа конференции 
начала формироваться еще год назад, и в 
нее вошли выступления, темы которых 
не только говорят о дне сегодняшнем, но 
и определяют стратегическое развитие 
библиотечного краеведения. Пять дней 
участники делились успешными практи-
ками и горячо обсуждали болевые точ-
ки, искали пути решения насущных и 
стратегически важных задач.

Участники дискутировали об исполь-
зовании в библиотеках искусственного 
интеллекта. Это поможет резко умень-
шить трудозатраты и высвободить вре-

мя и силы библиографов для вещей, в 
которых пока нейросеть помочь не мо-
жет. Также присутствующие поднимали 
вопросы, касающиеся краеведческой би-
блиографии и грамотного формирования 
брендов библиотек.

«Я впервые на такой конференции, это 
было очень интересно! Увидела очень 
увлеченных людей: как нас много, тех, 
кому интересно краеведение и его про-
движение, как по-разному это можно 
делать, сколько в нем аспектов, сколько 
всего делают люди, чтобы остальные хо-
тели изучать свой край и любили его!» – 
поделилась впечатлениями Наталья Див-

нина, главный библиотекарь отдела кра-
еведения Камчатской краевой научной 
библиотеки им. С.П. Крашенинникова.

Ярким финалом прошедшего события 
стала встреча с московской художницей, 
журналисткой, путешественницей, авто-
ром творческого цикла «Дневник путе-
шествий по России в рисунках» Варварой 
Леднёвой.

Также гости нашего региона совер-
шили небольшое путешествие в исто-
рический центр камнерезного и гор-
норудного дела – посетили Колывань 
и Змеиногорск.

Ксения ШИРЯЕВА

18 сентября Виктор Томен-
ко официально вступил в 
должность губернатора 
Алтайского края. Торже-
ственная церемония прохо-
дила в Алтайском государ-
ственном театре драмы 
им. В.М. Шукшина.

П����̈� �������
Почетными гостями меро-

приятия стали полномочный 
представитель Президента Рос-
сийской Федерации в Сибирском 
федеральном округе Анатолий 
Серышев, депутаты Алтайского 
краевого Законодательного Со-
брания и Государственной Думы, 
представители судейского сооб-
щества, главы муниципальных 
образований и руководители 
представительных органов, ру-
ководители предприятий, ор-

ганизаций, учреждений края, 
представители духовенства, поли-
тических партий, общественных 
организаций.

Председатель Избирательной 
комиссии Алтайского края Ирина 
Акимова объявила итоги голосо-
вания на выборах, которые прохо-
дили в течение трех дней – 8, 9 и 
10 сентября, и вручила Виктору То-
менко удостоверение об избрании 
его губернатором. Глава крайизбир-
кома напомнила, что избранный 
глава региона одержал уверенную 
победу на выборах с результатом 
76,16% голосов. Явка составила 
31,04%. Отдать свой голос можно 
было на избирательном участке 
или воспользоваться дистанцион-
ным электронным голосованием.

Виктор Томенко в торжествен-
ной обстановке принес присягу и 
таким образом вступил в долж-
ность.

(Окончание на 2 стр.)

Виктор Томенко произносит клятву. В зале собрались почетные гости.
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ФАКТ
Коровы у Елены Мостовенко  
телятся хорошо, случаются  
двойни.

Специалист из Рубцовского райо-
на знает, как получить двойню от 
коровы.

Дефицитная  профессия
В Рубцовском районе всего два крупных 

хозяйства наряду с растениеводством зани-
маются молочным животноводством. Одно из 
них – «Страна». На фермах ценится труд любого 
работника, а уж роль оператора по искусствен-
ному осеменению трудно переоценить. От него 
зависит, когда и какое потомство будет получено.

Елена Мостовенко живет в поселке Бугры. 
Главный зоотехник «Страны» Тамара Черанёва 
как-то сразу рассмотрела ее потенциал и при-
нялась убеждать выучиться на техника по 
искусственному осеменению – дефицитного 
специалиста, без которого ферма как без рук. 
Подключился муж Александр, так вдвоем и 
преодолели страхи и сопротивление Елены. 
Решающим оказался тот факт, что муж на фер-
ме начальник, а там ситуация критическая – 
некому заниматься воспроизводством стада. 
Супруга решила, что надо его поддержать.

– Я не представляла, как буду с этим рабо-
тать, – вспоминает она. – Доить коров – это одно, 
а осеменять – совсем другое. Это же большая 
ответственность, нужен результат.

Рогатая двои� ня
Коровы у Елены Мостовенко телятся хоро-

шо, в 2021 году она получила 102 теленка от 
100 коров, в прошлом 100. За шесть лет случа-
лись двойни, а некоторые давали потомство 
даже два раза за год. Интересно, что и в частном 
секторе, который обслуживает Елена Мосто-
венко, у некоторых владельцев коровы тоже 
приносят по два теленка, а значит, двойной 
доход хозяевам. Вот такая легкая рука у нее!

Работает специалист не только со взрослыми 
животными, но и с неопытными телочками. 
Их загоняют в специальные станки. Хлопот 
они, конечно, доставляют немало: пытаются 
вырваться, ломают изгородь, бывало, даже 
пинали Елену. Но и таких она укрощает, а 
затем получает приплод.

Рождение первенцев
Елену Мостовенко отправили в Алтайский 

институт повышения квалификации руководи-
телей и специалистов АПК на курсы техников 

по воспроизводству. Месяц изучала теорию, еще 
месяц проходила практику в родном хозяйстве, 
защитила диплом. И вот – самостоятельная 
работа и новые страхи: а вдруг не получится? 
Быков-то из стада убрали.

В 2018 году появились результаты от искус-
ственного осеменения. Когда Елена увидела 
первых теплых живых телят, рожденных с ее 
помощью, испытала незабываемые эмоции, а 
главное, поверила в себя. Дальше получалось 
все лучше и лучше.

Елена любит своих буренок, они отвечают 
взаимностью и терпеливо переносят процесс 

осеменения. Специалист и погладит их, и сло-
вом приласкает. После отела ухаживает за 
коровой, помогая ей быстрее восстановить 
силы, трепещет над каждым теленком.

В трои� ке лучших
Летом 2019 года Елена Мостовенко прини-

мала участие в краевом конкурсе техников по 
воспроизводству, хотя и не имела необходимого 
трехлетнего стажа. Но на тот момент другой под-
ходящей кандидатуры, кроме нее, в Рубцовском 
районе не нашлось. С заданиями справилась 
успешно и вошла в десятку сильнейших тех-
ников по ректоцервикальному осеменению.

В этом году Елена вновь отправилась на кон-
курс профессионального мастерства, который 
проходил в Егорьевском районе. В нем участвова-
ли специалисты из 43 районов Алтайского края.

Операторам по искусственному осемене-
нию крупного рогатого скота нужно было не 
только показать теоретические знания, но 
и выполнить ряд практических заданий, а 
также предоставить на проверку специаль-
ные журналы, которые они ведут на своих 
рабочих мостах.

В результате конкурсных испытаний Елена 
Мостовенко заняла третье место в номинации 
«Ректоцервикальный способ искусственного 
осеменения». Мастерство специалиста растет. 
В планах хозяйства – увеличение поголовья, 
а значит, осеменатору работы хватит.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
Анна МОИСЕЕНКО (фото)

  АГРОПРОМ 

  НОВОСТИ .

  АКТУАЛЬНО .

Балансировка бюджета
Губернатор Алтайского края Виктор Томенко внес в АКЗС 

законопроект об уточнении краевого бюджета на 2023 год и 
плановый период.

Так, дополнительные доходы краевого бюджета вырастут на 
6,289 миллиарда рублей и достигнут общей суммы 153,481 мил-
лиарда рублей. Это увеличение обосновано прогнозом роста 
налоговых и неналоговых поступлений, а также безвозмезд-
ными поступлениями.

Предлагается дополнительно выделить 3,734 миллиар-
да рублей на расходы из-за новых поступлений в бюджет, 
межбюджетных трансфертов и перераспределения средств. 
Таким образом, общие расходы составят 177,857 миллиарда 
рублей.

Дополнительные средства будут направлены на поддержку 
местных органов самоуправления, развитие дорожного фонда 
и приобретение необходимой техники, а также на социальную 
помощь гражданам, оплату коммунальных услуг, капитальный 
ремонт социально значимых объектов и поддержку сельского 
хозяйства.

Несмотря на дефицит в размере 24,376 миллиарда рублей, 
предложенные изменения соответствуют бюджетному зако-
нодательству и направлены на поддержание экономической 
стабильности региона.

Никита ИВАНОВ

Перспективы  
индексации

Комитет АКЗС по соцзащите и занятости населения на-
правит предложения об индексации в 2024 году всех регио-
нальных социальных выплат.

Председатель комитета Ирина Солнцева рассказала о пер-
спективах индексации регионального материнского капитала. 
Она напомнила, что изначально, в 2011 году, величина этой 
выплаты в крае составляла 50 тыс. рублей.

В 2022 году размер выплаты был увеличен до 80 238 рублей. 
С 2023 года при рождении тройни размер регионального ма-
теринского капитала увеличивается на 213 000 руб. и состав-
ляет 293 238 руб., при рождении четверых и более детей – на 
284 000 руб. и равен 364 238 руб.

При подготовке проекта закона о краевом бюджете на 2024 год 
комитет направит предложения об индексации всех региональ-
ных социальных выплат, в том числе и размера материнского 
капитала, отметила Солнцева.

Ксения ШИРЯЕВА

С почты в энергетику
Председателем комитета по энергоресурсам и газификации 

Барнаула назначен Дмитрий Пожидаев. Об этом на аппарат-
ном совещании в мэрии сообщил глава краевой столицы 
Вячеслав Франк.

Ранее эту должность с 2021 года занимал Александр Бавыкин. 
Причины кадровых перестановок в администрации города не 
уточнили.

Дмитрию Пожидаеву 56 лет, родился в Барнауле. В 1999 году 
окончил АлтГТУ по специальности «Автомобили и автомобиль-
ное хозяйство», присвоена квалификация «инженер».

Общий стаж составляет более 27 лет, в том числе с октября 
2022 года замещал должность заместителя директора Департа-
мента по имущественным вопросам управления Федеральной 
почтовой связи Алтайского края.

Кому мандат?
Генеральный директор компании «Курорт Белокуриха» 

Константин Ежов получил вакантный мандат депутата АКЗС.
Место в алтайском парламенте освободилось после досроч-

ного прекращения полномочий Антона Васильева в связи с его 
избранием на должность уполномоченного по правам человека 
в Алтайском крае.

Как сообщает региональный Избирком, такое решение при-
нято на 48-м заседании органа на основании представленных 
документов.

Константин Ежов являлся зарегистрированным кандида-
том на выборы АКЗС в 2021 году от регионального отделения 
партии «Единая Россия».

Порфирий ТАМИН

Закупились  
на 10 миллионов

В Барнауле стартовал осенний сезон продовольственных 
ярмарок. Торговля была организована в каждом районе 
города.

В мероприятиях приняло участие более 80 организаций. 
Горожанам предлагали широкий ассортимент меда, расти-
тельного масла и хлебобулочных изделий.

Кроме того, продавцы активно продавали овощную про-
дукцию, которая традиционно пользуется спросом в это 
время года. Цены на товары на ярмарках традиционно на 
10–40% ниже, чем в супермаркетах и на рынках.

Товарооборот всех субботних площадок составил 10,7 мил-
лиона рублей.

Продуктовые площадки вновь откроются для покупате-
лей 23 сентября.

Работа есть,  
работать некому

По итогам августа 2023 года в Алтайском крае было 
открыто 15,7 тыс. вакансий – это на треть больше, чем 
годом ранее. Как сообщают аналитики платформы hh.ru, 
кадровый дефицит характерен для большинства россий-
ских регионов.

Почти треть всех вакансий направлена на поиски рабо-
чего персонала. Далее по популярности идут менеджеры 
по продажам и обслуживанию клиентов, специалисты из 
сферы производства, строители и водители.

Если говорить о трендах, то заметнее всего за год выросла 
потребность компаний в юристах (+87,5% вакансий), админи-
стративном персонале (+68%), специалистах для автобизнеса 
(+64,4%), маркетологах (+56%). Также работодатели стали 
активнее искать учителей и преподавателей, кадры для 
розничной торговли, специалистов ресторанно-гостинич-
ного направления и HR-специалистов.

По мнению экспертов рынка, на HR-специалистах сейчас 
лежит важная задача: донести до топ-менеджмента компаний 
мысль о том, что работа с персоналом в условиях усиливаю-
щегося кадрового дефицита должна стать стратегическим 
приоритетом для бизнеса.

Герман КИТИН

– Клянусь верно служить народу. 
Добросовестно исполнять возложен-
ные на меня обязанности губернатора 
Алтайского края, уважать,  соблюдать 
права и свободы человека и гражда-
нина, Конституцию Российской Фе-
дерации, федеральные законы, Устав 
Алтайского края и законы Алтайского 
края, – сказал Виктор Томенко.

Со сцены Виктора Томенко поздра-
вили высокие гости. Полпред пре-
зидента в СФО Анатолий Серышев 
отметил, что в условиях глобальных 
изменений руководством края эф-
фективно решались задачи реали-
зации национальных проектов, вы-
страивались процессы управления 
экономикой.

– Алтайский край – это аграрная 
столица Сибири. Успехи в отрасли 
связаны не только с рекордными 

урожаями, но и с развитием пере-
рабатывающей промышленности, 
крупными инвестиционными вло-
жениями и действенной поддерж-
кой сельхозтоваропроизводителей. 
Наглядно достижения региона в 
сельском хозяйстве видны на еже-
годно проводимом Межрегиональ-
ном агропромышленном форуме 
«День сибирского поля». Важно, что 
улучшается жизнь в селах, при этом 
приоритетом является комплексное 
развитие сельских территорий, –  
сказал Анатолий Серышев.

Председатель АКЗС Александр 
Романенко отметил, что пять лет 
назад избиратели – жители Алтай-
ского края оказали Виктору Томенко 
доверие возглавить регион.

– 8, 9, 10 сентября этого года жи-
тели региона уже большим количе-
ством голосов свой выбор повторили. 
Это действительно оценка вашего 

труда, вашей команды, оценка пра-
вильности выбранного курса на 
развитие нашего региона, – сказал 
Александр Романенко.

«Благодарю каждого»
Виктор Томенко обратился к присут-

ствующим в зале и ко всем жителям 
Алтайского края, проголосовавшим 
за него в дни выборов, поблагодарив 
за оказанное доверие и сообщив о пер-
воочередных планах работы Прави-
тельства Алтайского края.

– Вы вновь оказали мне высокое 
доверие, избрав на пост губернатора 
Алтайского края на очередной срок. 
Для меня это, безусловно, и большая 
честь, и большая ответственность, – 
сказал Виктор Томенко.

Главными задачами краевой власти 
он назвал устойчивый экономический 
рост, создание комфортной среды для 

жизни, творчества и самореализации, 
сохранение и развитие человеческого 
капитала. Приоритеты – повышение 
качества жизни, благосостояния лю-
дей и создание комфортного простран-
ства для жизни человека.

Для реализации такой миссии все 
органы власти, местного самоуправ-
ления, предприятия, организации 
социальной сферы, научного сооб-
щества, общественные объедине-
ния должны иметь четкую и ясную 
ценностную установку на развитие 
экономики и достижение высокого 
уровня жизни.

– Убежден, что так и будет. Как 
глава региона сделаю для этого все 
необходимое. Я буду, как и прежде, 
руководствоваться принципами 
справедливости, неукоснительного 
соблюдения прав и свобод граждани-
на, открытости и ответственности 
власти, – добавил Виктор Томенко.

Планы на будущее
Отметим, что Правительство Ал-

тайского края формирует губерна-
тор. Правительство региона слагает 
свои полномочия в день вступления 
в должность губернатора Алтайского 
края, но продолжает действовать до 
сформирования нового правитель-
ства региона.

Конкретный срок для его форми-
рования законодательством не опре-
делен. Правительство Алтайского 
края считается сформированным со 
дня, определенного в указе Губерна-
тора Алтайского края, назначения 
на должности двух третей от общей 
численности членов Правительства 
Алтайского края. В настоящее время 
численность Правительства Алтай-
ского края – 21 человек.

Наталья АНДРОНОВА,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ПОЛИТИКА .

«Клянусь  
верно служить народу!»

«Страна» даёт потомство

Елена Мостовенко умеет найти подход к буренкам.

(Начало на 1 стр.)

Виктор Томенко и Ирина Акимова.

Анатолий Серышев.

Александр Романенко.
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  МЕДИЦИНА .

Пополнить «чемоданчик» опыта
В барнаульской больни-
це скорой медицинской 
помощи № 2 не хватало 
около 30% медицинско-
го персонала. Ситуация 
изменилась в лучшую 
сторону, когда к ним 
пришли работать сту-
денты вузов. Только в 
этом году к команде 
больницы присоедини-
лись 16 выпускников 
медицинского коллед-
жа и 15 выпускников 
ординатуры АГМУ, тем 
самым закрыв большую 
часть вакансий.

Специалист по работе со 
средним медицинским пер-
соналом Светлана Селива-
нова рассказала, что знает 
почти каждого новенького, 
ведь они проходили практи-
ку в больнице еще во время 
учебы.

– Многие из учеников 
за хо т е л и ос тат ьс я т ру-
диться у нас, потому что 
им понравились коллек-
тивы в тех отделени я х, 
где они стажировались, –
добавила Светлана.
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Среди новичков – медсе-

стра анестезиологии и реа-
нимации № 3 Анастасия 
Иванова. Девушка всегда 
хотела связать свою жизнь с 
медициной, чтобы помогать 
другим людям.

– Я с чи та ю, ч то бы т ь 
медсестрой нужно только 
по призванию. Работа не из 
легких, особенно в таком 
отделении. Мне пришлось 
пройти через многие трудно-
сти, было тяжело морально 
и физически, потому что в 
отделение чаще всего посту-
пают пациенты, за чьи жиз-

ни приходится бороться, –
рассказала Анастасия.

У начинающей медсестры 
бывали ситуации, когда она 
просто терялась, например в 
операционной или на посту. 
Сейчас девушка чувствует 
себя намного увереннее, 
может провести обработку 
ран и записать показания 
аппарата ЭКГ.

– Без наставника я бы не 
справилась. Это старшая 
медсестра отделения Елена 
Шерстобитова. К ней могу 
обратиться в любое время. 
Она моя палочка-выручалоч-
ка, – улыбается Анастасия.

Пока девушка – един-
ственный молодой специа-
лист на попечении Елены. 
По словам старшей медсе-
стры, наставничество – это 
дополнительная нагрузка, 
ведь приходится совмещать 
и свои обязанности, и учить 

другого специалиста, но по-
добный опыт прекрасен для 
молодежи.

– Это непередаваемое 
чувство радости, когда твой 
подопечный всему научился 
и стал незаменимым помощ-
ником в отделении, – считает 
Елена. – Мы учим работать в 
реанимации, оказанию неот-
ложной помощи, как вести 
себя  в палатах с пациентами 
и в операционной. Так что 
дополнительные руки всегда 
нужны.

Т���̈����  ����
В прошлом году в БСМП

№ 2 пришли шесть выпуск-
ников. Среди них была Алина 
Булаева, выпускница Бийско-
го медицинского колледжа. 
Сейчас она работает меди-
цинской сестрой краевого 
центра острых отравлений.

– Я родом из Барнаула, но 
училась в Бийске, потому что 
ушла в колледж после девя-
того класса. Работу свою я 
очень люблю. Это место – пер-
вая запись в моей трудовой 
книжке, – признается Али-
на. – Когда сюда пришла, мне 
было важно знать не только 

базовые вещи, но и то, как 
трудиться в этой профес-
сиональной среде. Спасибо 
наставнику, которая научила 
меня, как вести себя в коллек-
тиве и взаимодействовать с 
пациентами, а также многое 
рассказала о работе в нашем 
непростом отделении.

Тяжелый труд в отделе 
токсикологии не пугает де-
вушку. Наоборот, этим он ее и 
заинтересовал. Алина расска-
зывает, что ей приходилось 
начинать с самых основ, ко-
торым еще обучали в коллед-
же. Наставник указывал на 
ошибки и подсказывал, как 
сделать работу лучше.

– Огромную поддержку я 
ощутила и от коллег. Всегда 
могу обратиться за помощью 
к другим медсестрам, они 
мне никогда не откажут, – 
рассказала Алина. – Уходить 
из больницы я не планирую. 
Считаю, что мне есть еще 
куда расти, поэтому стара-
юсь расширять знания и по-
полнять свой «чемоданчик» 
с опытом.

С���������
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В 2023 году на базе БСМП 
№ 2 проходят практику более 
30 студентов. Они начинают 
свою деятельность с первого 
курса, а уже на третьем их 
допускают в отделения реа-
нимации и операционный 
блок.

На пра кт ике с т уден т 
может посетить сразу не-
сколько отделений и пона-
блюдать за работой каждого: 
начиная с приемного покоя 
и заканчивая реанимацией.
В медицинском учреждении
33 отделения разного про-
филя, ребята могут найти ту 
специальность, которая им 
будет по душе, и развиваться 
в ней. В больнице стараются 
создать такой климат, что-
бы молодежь задержалась в 
больнице как можно дольше.

Отметим, что сотрудники 
еще требуются в отделения 
реанимации, терапевтиче-
ское, а также в участковых 
службах.
Наталья АНДРОНОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ .

«Чтобы все успеть, надо 
иметь белые крылья 
надежды и ничего не 
бояться» – этот совет 
волонтеров группы «То-
лика сердца» помогает 
сейчас многим много-
детным мамам. По при-
меру известной в крае 
общественной органи-
зации «Много деток –
хорошо» ее амбассадо-
ры Юлия Лифуншан и 
Екатерина Цветухина 
создали первую в Пер-
вомайском районе НКО. 
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Обменными ярмарками 

сейчас никого не удивишь. 
Ресурс кроссинга детских 
вещичек давно оценен мно-
годетными семьями страны. 
Известное дело: ребятишки 
растут быстрее, чем успевают 
износить джинсы и кофточки. 
Однако редко где встретишь 
таких озорных, лиричных, 
искрометных добровольцев–
организаторов, как в Перво-
майском районе. «Волонтеры 
одежды» – так они называют 
себя в шутку.

Обмен вещами – что это 
вообще такое? Бедность наша 
или идеология человека, при-
выкшего делиться толикой 
тепла?

– Если в этой одежке вырос 
счастливый и здоровый ребе-
нок, то почему бы не передать 
ее следующему малышу? В лю-
бой вещичке, даже крохотной, 
остается толика энергетики 
носившего ее человека. Толи-
ка сердца. Мы потому и свою 
организацию так назвали, – 
рассуждают собеседницы.

Юлия Лифуншан – специа-
лист отдела молодежной 
политики администрации 
Первомайского района, ку-
ратор местного «Движения 
первых». Екатерина Цвету-
хина – инспектор районной 
административной комиссии.
У каждой по трое детей, на 

этой почве они и подружились. 
Но не они, конечно, рекордсме-
ны по количеству ребятишек. 
У Пьянковых из Голышево – 
одиннадцать, у Осиповых из 
Повалихи – восемь. Однажды 

такая семья приехала на обмен 
в Зудилово. Родители привезли 
полную машину сумок с веща-
ми, выгрузили, выбрали нуж-
ное и назад уехали довольные: 
и своих сорванцов одели-обу-
ли, и другим помогли.

Словом, в один прекрасный 
день подруги вместе и волон-
терить решили:

– Мы знаем, как непросто 
поднимать деток. С органи-
зацией обменного фонда 

велосипеда, конечно, мы не 
изобрели, но стали первыми 
в нашем большом районе, до 
нас не было ни одного НКО, 
работающего в этом направ-
лении. Волонтерство стало 
нашей отдушиной.

И �����-�̈���,
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Юлия и Екатерина на яр-
марочных площадках стали 
устраивать настоящие костю-
мированные шоу с ростовы-
ми куклами и сказочными 
персонажами. Со временем 
подключились и предприни-
матели, теперь они помогают 
со сладким призовым фондом.

От метаморфоз, когда Ека-
терина облачается в эксклю-
зивный костюм бабы Яги и ма-
ску с большой бородавкой на 
крючковатом носу, ребятишки 
в восторге. Образ вполне мо-
жет составить конкуренцию 
экранному, созданному Геор-
гием Милляром. 

Обмен н ые п лоща дк и 
устраи вают на приличном 
расстоянии от райцентра – в 
Зудилово и Лебяжьем, Рогулич-
ном и Сорочьем Логу… С транс-
портом помогает райадмини-
страция в лице председателя 
комитета по культуре Татьяны 

Шпигальских. Почему она? Яр-
марки, как правило, проходят 
на базе домов культуры, пото-
му что они в центре сел. А в 
ДК Жилино у волонтеров даже 
свой опорный пункт есть.

В большом селе и по сто 
человек, бывает, собирается, 
в маленьком, как Рогуличное, 
в четыреста дворов – обычно 
около сорока. 

– Знаете, в иной деревне 
даже сотовой связи нет, но так 
приветливы местные жители! 
Вышла в Рогуличном женщи-
на-пенсионерка, вынесла три 
огромных подноса с горячими 
булочками, два ведра с ком-
потом. Нам неудобно, а она 
только руками машет: «Мы вас 
ждали, как же можно без уго-
щения», – вспоминают Юлия 
и Екатерина.

Они знают, как обычную 
обменную ярмарку превратить 
в праздник. Приглашают арти-
стов, организуют конкурсы. 
Дети очень любят рисовать на 
асфальте. Цветными мелками 

говорят о своих мечтах, созда-
ют жизнь, которую хотели бы 
для себя, своей семьи. Сюжетов 
немного: море и солнце, дома 
с лужайками, папа и мама ря-
дом, близко так, что в любое 
время их можно взять за руки. 

А женщин, пока их дети 
заняты с аниматорами, кон-
сультируют юрист и психолог –
такие встречи, которые орга-
низуют специалисты управ-
ления социальной защиты 
населения, фонда «Защитники 
Отечества», очень нужны, ведь 
многие мужчины Первомай-
ского района сейчас на СВО.

«Процентов тридцать, на-
верное, от нашей группы», – 
уточняет Екатерина.

Она, к слову, пока была в де-
кретном отпуске, отучилась 
на инструктора по фитнесу, 
и сейчас на общественных на-
чалах занимается в Зудилово 
с женщинами, чьи мужья и 
сыновья на фронте.

– Занимаемся с ними три 
раза в неделю. Здесь им удобно, 
все рядом, все свои. Мне это 
надо не меньше, чем им, –
рассказывает волонтер. –
А пока тренируемся, успеваем 
поплакать, посмеяться, а по-
сле еще и почаевничать. Так 
отвлекаемся от тяжких мыс-
лей. «Девчонки» мои легки на 
подъем, стоит в чат бросить 
клич – едем на великах или 
отправляемся в лес по грибы… 
По сути, это та самая группа 
поддержки «помоги себе сама», 
о необходимости которых сей-
час часто говорят психологи.

А вот волонтерская задум-
ка, которую в редком муници-
палитете встретишь: проект 
«Доброматы» (его помог реали-
зовать депутат Юрий Логинов). 
Специальные короба, которые 
устанавливают в обществен-
ных местах. Сегодня такие уже 
есть в крупных сельсоветах 
района, в Санниково и Бобров-
ке, а скоро появятся в Барнау-
ле и Новоалтайске. Увидите –
знайте, это «Толика сердца». 
Захотите – оставите и своего 
частичку.

Тамара ПОПОВА,
Олег БОГДАНОВ (фото)

Толика сердца Извещение
о согласовании двух проектов межевания земельных участков

Заказчик: Лабутина Т.А., 659690, Алтайский край, Солонешенский 
район, с. Солонешное, ул. П. Сухова, д. 84, кв. 10.

Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., аттестат № 22-11-296, Алтай-
ский край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова 30а, 
labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886.

1-й: исходный земельный участок 22:43:020001:27, с местоположе-
нием: Алтайский край, Солонешенский район, земли Лютаевско-
го сельсовета.

2-й: исходный земельный участок, 22:43:080002:13, с местоположением: 
Алтайский край, Солонешенский район, земли бывшего АКХ «Смена».

Ознакомиться с проектом межевания, представить обоснованные 
возражения можно в течение 30 дней с момента опубликования изве-
щения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о согласовании местоположения границ и площади земельного участка

Заказчик: Колыгин И.В., 659687, Алтайский край, Солонешенский рай-
он, с. Матвеевка, ул. Центральная, д. 3.

Кадастровый инженер: Лабутина Т.А., аттестат № 22-11-296, Алтайский 
край, Солонешенский район, с. Солонешное, ул. П. Сухова, д. 84, кв. 10, 
labutinat@bk.ru, тел. 8-906-960-2886.

Ставим в известность дольщиков земельного участка с кадастровым 
номером 22:43:090001:47, что в отношении земельного участка с кадастро-
вым номером 22:43:090001:2024, образованного путем выдела в счет долей 
в праве общей долевой собственности на земельный участок, выполняют-
ся кадастровые работы по исправлению ошибки в местоположении гра-
ниц земельного участка.

Ознакомиться с проектом межевого плана, представить обоснованные 
возражения можно в течение 30 дней с момента опубликования извеще-
ния по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о повторном проведении собрания участников долевой

собственности
Участник долевой собственности СПК «Белокуриха» извещает соб-

ственников земельных долей земельного участка сельскохозяйствен-
ного назначения с кадастровым номером 22:02:000000:5, расположен-
ного по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, Алтайский 
район, урочище Белокуриха, Каменный; а/д Бийск - Белокуриха; лог Со-
рочий, о повторном проведении общего собрания, которое состоится 
22.10.2023 в 10.00, в здании Дома культуры по адресу: Алтайский край, 
Алтайский район, с. Старобелокуриха, ул. Советская, д. 85.

Начало регистрации участников собрания 22.10.2023 в 9.00, для ре-
гистрации участия в общем собрании собственники земельных долей 
должны иметь при себе документы, удостоверяющие личность; доку-
менты, удостоверяющие право на земельную долю, а также докумен-
ты, подтверждающие полномочия представителя.

Повестка общего собрания:
1. Избрание председателя и секретаря собрания, членов счетной ко-

миссии по подсчету голосов участников собрания.
2. Выборы лица, уполномоченного участниками долевой собствен-

ности, имеющего право действовать без доверенности при согласова-
нии местоположения границ земельных участков, одновременно явля-
ющихся границами участка, находящегося в долевой собственности, 
при обращении с заявлениями о проведении государственного када-
стрового учета и (или) государственной регистрации прав на недвижи-
мое имущество в отношении земельного участка, находящегося в доле-
вой собственности, и образуемых из него земельных участков, а также 
заключать договоры аренды данного земельного участка, и определе-
ние сроков его полномочий.

3. О продлении договора аренды с СПК «Белокуриха» на земельный 
участок с кадастровым номером 22:02:000000:5 на условиях, предлага-
емых СПК «Белокуриха».

4. О согласовании мест для выделения земельных участков в счет 
земельных долей.

С документами по вопросам, вынесенным на обсуждение общего со-
брания, можно ознакомиться по адресу: Алтайский край, Алтайский 
район, с. Старобелокуриха, ул. Советская, д. 83, с момента опубликова-
ния до 22.10.2023, с 9.00 до 16.00.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Заказчик кадастровых работ по подготовке проекта межевания Ры-
жак Надежда Михайловна в лице представителя Саковой Галины Ан-
дреевны (Алтайский край, Баевский район, с. Баево, ул. Мира, д. 16а, 
тел. 8-960-954-6438); кадастровый номер исходного земельного участ-
ка: 22:03:010101:27, адрес (местоположение): Алтайский край, Баев-
ский район, с. Верх-Пайва, участок 21 (на территории адмиистраций 
Верх-Пайвинского и Нижнепайвинского с/с).

Извещение о проведении общего собрания
На основании Закона РФ № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-

ственного назначения» администрация Гуселетовского сельсовета Ро-
мановского района Алтайского края извещает участников общей до-
левой собственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:38:030401:1503, адрес (местоположение): РФ, Алтайский край, Ро-
мановский район, в границах муниципального образования Гуселе-
товский сельсовет, примерно в 9600 м к северо-западу от с. Гуселетово, 
в р. у. 44-46, о проведении в 10.00 2 ноября 2023 г. по адресу: Алтайский 
край, Романовский район, с. Гуселетово, ул. 30 лет Победы, д. 1 (Гуселе-
товский КДЦ), общего собрания.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Утверждение проекта межевания земельных участков.
3. Утверждение перечня и размеров долей собственников земельных 

участков, образуемых в соответствии с проектом межевания.
4. Выборы уполномоченного представителя, имеющего право на со-

вершение юридически значимых действий от имени участников до-
левой собственности действовать без доверенности при обращении 
с заявлениями о проведении государственного кадастрового учета и 
(или) государственной регистрации прав на недвижимое имущество 
в отношении земельного участка, находящегося в долевой собственно-
сти, и образуемых из него земельных участков, а также расторгать и за-
ключать договоры аренды данного земельного участка, в том числе об
объеме и о сроках таких полномочий.

5. Расторжение договора аренды земельного участка: 22:38:030401:1503.
6. Заключение договора аренды на земельный участок, образуемый 

в соответствии с проектом межевания.
Инициатор проведения собрания и заказчик кадастровых работ: 

Курганский Александр Анатольевич (Алтайский край, Романовский 
район, с. Гуселетово, ул. Садовая, д. 10, тел. 8-960-949-5132).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:38:030401:1503, 
адрес (местоположение): Алтайский край, Романовский район, в грани-
цах муниципального образования Гуселетовский сельсовет, примерно 
в 9600 м к северо-западу от с. Гуселетово, в р. у. 44-46.

Кадастровый инженер, подготовивший проекты межевания: Мо-
роз С.И., квалификационный аттестат № 22-11-98, 658640, Алтайский 
край, Романовский район, с. Романово, ул. Элеваторная, 45-2, тел. 
8-909-506-6185, адрес электронной почты: MSI3111975@yandex.ru, СРО 
Ассоциация ОКИС).

Ознакомиться с проектами межевания можно в течение 30 дней с 
момента выхода данного извещения по адресам заказчика и исполни-
теля кадастровых работ. Возражения относительно размера и местопо-
ложения или предложения о доработке земельных участков принима-
ются в течение 30 дней с момента опубликования данного извещения 
по адресу кадастрового инженера и органа регистрации прав по месту 
расположения земельного участка.

Извещение
о проведении общего собрания

10 ноября 2023 года в 16.00 состоится общее собрание участников до-
левой собственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:28:010401:1095 по адресу: Алтайский край, Михайловский район,
с. Полуямки, ул. Советская, д. 31.

Повестка дня:
1. Принятие решения о разделе земельного участка.
2. Выбор лиц, уполномоченных от имени участников долевой собствен-

ности действовать без доверенности при согласовании местоположения 
границ земельных участков, одновременно являющихся границей земель-
ного участка, находящегося в долевой собственности, при обращении с 
заявлениями о проведении государственного кадастрового учета и (или) 
государственной регистрации прав на недвижимое имущество в отноше-
нии земельного участка, находящегося в долевой собственности, и обра-
зуемых из него земельных участков, а также заключать договоры аренды 
данного земельного участка и образуемых из него земельных участков.

3. Расторжение договора аренды земельного участка с кадастровым 
номером 22:28:010401:1095.

4. Передача образуемых земельных участков в аренду (условия и фор-
ма договора аренды).

Ознакомиться с вопросами, вынесенными на повестку дня, можно в 
течение 40 дней с момента выхода извещения по адресу: Алтайский край, 
Михайловский район, с. Полуямки, ул. Советская, д. 31.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка

Заказчик кадастровых работ – общество с ограниченной ответ-
ственностью крестьянское хозяйство «Партнер» (почтовый адрес: 
658966, Алтайский край, Михайловский район, с. Полуямки, ул. Со-
ветская, д. 31).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, – Наумов 
С.В. (адрес: 656062, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Попова, д. 62, кв. 32;
e-mail: n_sergei@list.ru, тел. 8-963-538-0109, кв. аттестат № 22-11-92).

Кадастровый номер исходного земельного участка: 22:28:010301:32, 
местоположение – Алтайский край, Михайловский район, с. Наза-
ровка, земли дольщиков СПК «Колхоз Назаровский».

Ознакомиться с проектом межевания можно в течение 30 дней с 
момента выхода извещения по адресу: Алтайский край, г. Барнаул, 
ул. Попова, д. 62, кв. 32.

Предложения по доработке проекта межевания земельных участ-
ков, а также обоснованные возражения относительно размера и ме-
стоположения участка принимаются по адресу: 656062, Алтайский 
край, г. Барнаул, ул. Попова, д. 62, кв. 32, в течение 30 дней с момен-
та опубликования.
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Юлия Лифуншан и Екатерина Цветухина готовятся к очередной ярмарке.

Борьба за жизнь пациентов.Алина Булаева, медсестра.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  СОБЫТИЕ .

  ЗНАЙ НАШИХ! .

  ПАНОРАМА .

Материалы страницы подготовил 
Иван БЛАЖЕНКО

Гири, как пух
Гиревики из Алтайского края вы-

играли две золотые медали первенства 
мира в Узбекистане. 

Юношеские международные сорев-
нования, совмещенные с чемпионатом 
мира, проходили с 8 по 11 сентября и 
собрали более 600 спортсменов из 
26 стран. На помост выходили и рос-
сийские атлеты, среди которых были 
представители Алтайского края. Они 
прекрасно проявили себя в первые дни 
чемпионата. Юниор Тимур Бархатов 
из Первомайского района одержал 
уверенную победу в длинном цикле, 
где выступал в весовой категории до 
78 килограммов с 32-килограммовой 
гирей. А уроженец Алтайского райо-
на Михаил Токарев показал лучший 
результат в длинном цикле в весовой 
категории до 58 килограммов.

«Тёзки» не пустили
Футболисты барнаульского «Дина-

мо» выбыли из Кубка России, уступив 
одноименной команде во Владиво-
стоке. 

Матч 1/64 финала кубкового турнира 
прошел на Дальнем Востоке 13 сентяб-
ря. Впервые в истории встречались два 
«Динамо» – местное и барнаульское. Ал-
тайская команда прилетела на матч без 
нескольких ключевых футболистов: в 
заявку по разным причинам не попали 
голкипер Богдан Карюкин, нападающий 
Артём Яркин, полузащитник Дмитрий 
Бакай. Однако и без них барнаульцы 
выглядели вполне конкурентоспособ-
ными в первом тайме, в котором явно-
го преимущества не имела ни одна из 
сторон. Но во втором игровом отрезке 
хозяева заметно прибавили и заставили 
подопечных Олега Яковлева временами 
играть на вынос. Гостей здорово выручал 
16-летний голкипер Егор Мирошниченко. 
Во многом благодаря его реакции основ-
ное время так и завершилось вничью. 
В серии же пенальти сильнее оказались 
футболисты из Владивостока (4:2).

Домашняя 
проверка

Хоккеисты «Динамо-Алтай» с пере-
менным успехом проводят первый 
домашний цикл матчей в рамках ре-
гулярного чемпионата ВХЛ. 

После ошеломительной победы над 
сильным новокузнецким «Металлургом» 
(4:1) подопечные Дмитрия Пархоменко 
приняли на домашнем льду еще трех 
крепких соперников. 13 сентября, на-
пример, алтайская команда мерилась 
силами с действующим обладателем 
Кубка Петрова и лидером текущей «ре-
гулярки» – «Химиком» из Воскресенска. 
В матче было заброшено десять шайб 
на любой вкус, и до середины третьего 
периода хозяева сохраняли интригу по-
сле шайб Антона Савельева, Максима 
Неволина и Германа Шапорева (проигры-
вали 3:5), но все же последнее слово оста-
лось за гостями, которые еще дважды 
пробили голкипера Вадима Никитина 
до финальной сирены. 15 сентября ди-
намовцы сумели реабилитироваться 
перед домашними трибунами в матче с 
командой «Рязань-ВДВ». Причем началась 
та встреча очень непросто для динамов-
цев: в конце первой двадцатиминутки 
они проигрывали в две шайбы – 1:3. 
Но затем алтайские хоккеисты смог-
ли собраться и перевернуть ход встре-
чи, вырвав победу благодаря броскам 
Ремова, Путинцева и Неволина – 4:3. 
17 же сентября барнаульцы уступили в 
овертайме «СКА-Неве» – 2:3.

Сильнейшие 
в Сибири

Алтайские тяжелоатлетки выигра-
ли командный зачет чемпионата Си-
бири по тяжелой атлетике. 

Окружной чемпионат всероссийского 
масштаба среди мужчин и женщин про-
шел в Томске 15–17 сентября, в нем при-
нимали участие около 100 спортсменов 
старше 15 лет из Москвы, Свердловской 
области и регионов Сибири. На турни-
ре здорово себя проявили воспитанни-
цы Михаила Шуваева из барнаульской 
спортшколы № 9, которые взяли пять 
медалей: Светлана Ильюченко подняла 
113 кг в двоеборье среди категории до 
45 кг и стала чемпионкой, Дарья Рябова 
потянула 180 кг в весе до 76 и показала 
лучший результат заодно и в абсолютном 
зачете. Более юные Валерия Майская и 
Ирина Дятлова взяли серебро. Женская 
сборная края выиграла общекомандный 
зачет. Добавим, что еще один воспитан-
ник СШ № 9, Константин Быстров, стал 
третьим в весе до 61 кг.

Попинаем, покидаем, 
полетаем

В спортивной программе недели на территории 
Алтайского края состоится не так много событий, 
но будут среди них те, что заслуживают отдельного 
внимания. 

Например, межрегиональные соревнования по 
спорту сверхлегкой авиации «Алтайская осень», ко-
торые пройдут с 22 по 25 сентября в селе Солоновка 
Смоленского района на знаменитой горе Толсту-
ха. Ожидается, что в состязаниях примут участие 
40 сильнейших спортсменов сборных команд из раз-
ных субъектов России. Они посоревнуются в упраж-
нении «Параплан – полет на точность». Мероприятие 
начнется в 10.00.

Кроме того, в регионе пройдут спортивные меропри-
ятия: краевые соревнования на призы ЗМС И. Громо-
вой по дзюдо (Барнаул, 21–22 сентября), региональное 
первенство по баскетболу (Рубцовск, 21–24 сентября), 
краевые соревнования по греко-римской борьбе на 
призы Г.М. Яцкова (Барнаул, 22–24 сентября). Найдут-
ся и события по душе любителям футбола: 22 числа 
на поле спорткомплекса «Темп» местная одноимен-
ная молодежная команда сыграет с «Иркутском-М» в 
рамках чемпионата Сибирского и Дальневосточного 
федеральных округов, а 24 сентября на центральном 
стадионе Барнаула с иркутянами сыграет уже моло-
дежка барнаульского «Динамо». Добавим, что сегодня 
в «Титов Арене» свой цикл домашних встреч в рамках 
чемпионата ВХЛ закончат хоккеисты «Динамо-Алтай», 
они встретятся с петербургским «Динамо». Игра нач-
нется в 19.00.

  АФИША .
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16 сентября на барнаульскую «Трассу здоровья» в 
рамках спортивного праздника вышло больше 1000 
жителей края.

На воде – лучшие
На территории греб-
ного канала в Барнауле 
прошли международные 
соревнования «Алтайская 
регата: Кубок братьев 
Агеевых и олимпийских 
чемпионов Юрия Постри-
гая и Александра Дьячен-
ко». Рассказываем, как 
это было.
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С 15 по 17 сентября гребной 

канал стал центром мировой 
гребли. На алтайской воде собра-
лось порядка 300 лучших гребцов 
из Болгарии, Колумбии, Чили, 
Турции, Беларуси, Узбекистана, 
Таджикистана и России. Среди 
них – олимпийские чемпионы и 
призеры, многократные победи-
тели чемпионатов мира и Европы.

Неспроста еще за несколько 
километров до канала выстро-
илась колонна из припаркован-
ных на обочине машин. Чтобы 
посмотреть на большое спортив-
ное событие, люди пробирались 
до трибун пешком, на специаль-
ном шаттле или велосипеде. Всех 
счастливчиков, оказавшихся по 
правую сторону гребного канала, 
в эти дни ожидала и богатая раз-
влекательная программа: концер-
ты, хореографические выступле-
ния, даже розыгрыш автомобиля 
в лотерею. Но главный интерес, 
конечно же, вызывало происхо-
дящее на воде, где без устали с 
утра до вечера рассекали водную 
гладь сапы, драгонботы, байдарки 
и каноэ. 
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Изначально организаторы 
говорили об участии в турнире 
спортсменов из 27 стран, однако 
не у всех из них получилось до-
браться до столицы Алтайского 
края. Тем не менее соревнования 

получились весьма колоритными 
и конкурентными.

Плотную борьбу за медали вел 
23-летний болгарин Иван Пенчев, 
бронзовый призер чемпионата 
Европы и реальный претендент 
на попадание на Олимпийские 
игры – 2024 в Париже.

– Если честно, моя первосте-
пенная мотивация участия в тур-

нире заключалась в том, чтобы 
увидеть Россию, познакомиться 
с ее красотами, – делится Пенчев. 
– В детстве я учил четыре года 
русский язык в школе, вообще 
интересовался ее культурой. 
Поэтому сейчас наслаж даюсь 
пребыванием здесь. Тем более, у 
меня есть возможность проверить 
свой уровень, набраться опыта. Я 

соревнуюсь на одной воде с ми-
ровыми звездами!

Б��� ��������
Алтайский край на домашней 

воде представляли четыре воспи-
танника СШОР Костенко – Никита 
Купальцев, Владлен Ушаков, Со-
фия Штиль и Александра Власова. 
Последние две спорили за меда-
ли на 500-метровой дистанции 
в каноэ-одиночке среди элиты. 
К удивлению многих, на стадии 
квалификационного заезда оста-
новилась опытная и титулованная 
Штиль. Зато с первой междуна-
родной попытки в финал вышла 
17-летняя Власова. 

– Старт у меня получился непро-
стым. Как всегда, я начинаю не так 
резво, – рассказывала после квали-
фикационной гонки Александра. – 
На финише вроде выложилась по 
полной, финишировала третьей. 
Тут главное – по времени вписаться 
в финал. Получилось. Для меня эти 
старты очень важны. В текущем 
сезоне уже попробовала свои силы 

на уровне чемпионата страны, где 
стала второй. А здесь соревнуюсь со 
взрослыми из разных стран впер-
вые. Очень трудно конкурировать. 
И вода сейчас непростая, так как 
она уже прохладная, плотность 
другая. Я же последнее время была 
на сборах, соревновалась в Москве, 
поэтому тоже приходится привы-
кать к домашним условиям.

В финале на 500 метров Алек-
сандра Власова была единствен-
ной представительницей России 
среди лучших спортсменок Бела-
руси. В итоге половину дистанции 
наша землячка выдерживала темп 
мощных соперниц, но к финишу 
все-таки отстала.
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Все звезды мировой гребли 

участвовали в элитных заездах 
в байдарках и каноэ, а еще про-
бовали себя в формате микста 
в экипажах-двойках, где в слу-
чайном порядке образовывали 
тандем с набирающими опыт 
ребятами. Этот эксперимент по-

нравился всем без исключения. 
Также попробовать свои силы на 
международном уровне смогли 
и любители, которые соревно-
вались в заездах на сапбордах и 
лодках-«драконах». Многие из них 
впервые прикоснулись к этому 
виду спорта.

Международная регата в Ал-
тайском крае прошла на ура и 
оставила приятные впечатления 
у ее организаторов – Александра 
и Андрея Агеевых, Юрия Постри-
гая и Александра Дьяченко. Они 
задумываются о том, чтобы сде-
лать турнир традиционным на 
нашей земле.

– Наш турнир входит в кален-
дарь Международной федерации 
гребли на байдарках и каноэ, и 
когда организация все же разре-
шила нам провести его, только 
за пределами Москвы, мы сразу 
подумали об Алтайском крае, 
так как знаем здешние условия 
и людей, по-хорошему больных 
греблей, – рассказывает Андрей 
Агеев. – В планах сделать его тра-
диционным здесь.

Воспитанница барнаульской 
спортивной школы № 10 Да-
рья Дорофеева выиграла Ку-
бок мира по джиу-джитсу 
среди девушек до 14 лет в 
Казахстане. Мы узнали, за 
счет чего Дарья стала номе-
ром один, при чем тут магия 
чисел, и почему сегодня этот 
вид спорта в крае пережива-
ет золотые времена.
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Крупные международные сорев-

нования по джиу-джитсу среди каде-
тов и юношей (U14 – U21) состоялись 
в Астане в конце августа. В них при-
нимали участие борцы из 43 стран, 
включая Россию. В составе нашей 
сборной выступали трое урожен-
цев Алтайского края: воспитанник 
спортклуба «Пересвет» из Берёзовки 
Владислав Колбин, спортсмен спорт-
клуба «Партизан» из села Бобровка 
Дмитрий Небольсин и Дарья Доро-
феева из СШ № 10. Парни заняли чет-
вертые места в своих дисциплинах, 
а вот Дарья стала сильнейшей в весе 
до 52 кг в «борьбе лежа».

– Для меня это был первый меж-
дународный турнир, так что очень 
волновалась, – рассказывала «АП» 
уже вернувшаяся в Барнаул Дорофе-
ева. – Особенно переживала, что мои 
соперницы окажутся громилами, и 
я чисто физически с ними не справ-
люсь (смеется). Но оказалось, что все 
не так страшно. Мы были пример-
но одинаковы. Всего я провела три 
поединка: Хадиджу Арманкызы из 
Казахстана и хорватку Елену Котарач 
победила проходами гарда (защита в 
лежачем положении. – Прим. авт.), а 
с Линарой Безруковой из Казахстана 
в финале дело дошло до «голден ско-
ра» (дополнительное время. – Прим. 
авт.). Но там уже преимущество было 
на моей стороне, так как соперница 

откровенно устала, а у меня с физи-
кой полный порядок. Я села сверху в 
маунт и заработала три решающих 
очка. Вообще, в голове постоянно 
крутилась мысль: «А вдруг больше 
нас не пустят на мир, и это первый и 
последний мой шанс». Думая об этом, 
я побеждала, стиснув зубы.
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Тренер Дарьи Дорофеевой, прези-

дент краевой Федерации джиу-джит-
су Роман Жигульский рассказал нам, 
почему он ожидал победы своей 
подопечной вопреки всему:

– К этому турниру мы готовились 
основательно, в конце июля прове-
ли межрегиональные сборы. Даша 
была прекрасно готова физически 
и морально, поэтому присутствова-
ла уверенность, что туда не просто 
так едем, а за медалями. Примеча-
тельно, что ровно шесть лет назад 

мой подопечный Игорь Франкив 
выиграл такое же мировое первен-
ство в Черногории, и тоже в не-вазе 
(дисциплина «борьба лежа». – Прим. 
авт.). Я думал об этом, и в особенно-
сти после полуфинальной схватки 
с хорваткой, где Даша попалась на 
удушающий прием «треугольник». 
Точно так было и у Игоря в его по-
луфинале с арабским соперником. 
Только Франкив просто перетерпел, 
а Дарья ушла от приема, как мы и 
отрабатывали эту ситуацию заранее 
на тренировках, учились защите от 
удушающих. Она дисциплинирова-
на, всегда работает по плану.
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Дарья стала третьей воспитан-

ницей барнаульской спортшколы 
за последние шесть лет, которая 
привезла медаль юношеского Кубка 
мира домой. Если бы не пандемия 

и текущая геополитическая ситу-
ация, то таких спортсменов у нас 
было заметно больше.

–  Но в ы й  в и т о к  р а з в и т и я 
джиу-джитсу в крае произошел 
в 2013 году, и спасибо за это надо 
сказать Владимиру Шубенкову, ко-
торый в то время был директором 
спортшколы № 3, – вспоминает 
Жигульский. – Он откликнулся на 
мою инициативу и выделил нам этот 
спортзал, который теперь принад-
лежит спортшколе № 10. Появилась 
площадка, пошел первый набор моло-
дежи, начали открывать спортклубы 
по краю. Прошло всего четыре года, 
а у нас появился первый междуна-
родный чемпион, Игорь Франкив. 
Через год Алексей Гришин взял две 
бронзы на первенстве мира в Абу-Да-
би (до 21 года). А потом наступила 
пандемия, следом СВО. Много на-
ших воспитанников, выигравших 
первенства страны, так и не смогли 
попробовать себя на мировом уров-
не, из-за чего даже завязывали со 
спортом, к сожалению. Даше, благо, 
повезло. Надеемся, эта дверь перед 
нами теперь приоткрыта.

Но первенства мира – не предел. 
Важнее удержаться на планке в стар-
шем возрасте и выполнить норматив 
мастера спорта, что иногда пробле-
матично, так как физика c взросле-
нием отступает на второй план, а 
техника становится решающей. У 
Дорофеевой с этим порядок, и она 
имеет все шансы стать первой в исто-
рии края девушкой, выполнившей 
мастерский норматив.

Сама же Дарья после победы в 
Астане говорит, что стала еще тре-
бовательнее к себе. Она с двойной 
отдачей занимается на трениров-
ках, даже дома в свободную мину-
ту отрабатывает элементы борьбы. 
В новом сезоне Дорофеева попробует 
свои силы в новой возрастной кате-
гории, до 16 лет, но цель от этого не 
меняется – она по-прежнему хочет 
выиграть все.

Заборола мир
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В одиночных заездах участвовала мировая элита.

Дарья Дорофеева (справа) непобедима в борьбе.

Юрий Постригай.

Команда «Алтай» – победитель гонки лодок-«драконов».

Ф
от
о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.

Ф
от
о 
А

. К
А
СП
РИ
Ш
И
Н
А

.


